



libras de harina de trigo, la cual se amasa con agua, añadiendo una libra de «ghii» ó manteca clarificada y cosa de media libra de sal común. Con esta pasta se hacen galletas de una libra cada una, y, después de cocidas sencillamente sobre una plancha, se distribuyen en dos horas de comida al animal.

Esta ración es absolutamente indispensable para que el elefante no se deteriore cuando diariamente tiene que hacer grandes marchas.

Estas galletas de harina suministran al elefante en viaje sus comidas regulares, pero están lejos de bastarle, y en los intervalos engulle buena cantidad de alimento en relación con su enorme volumen. Este pisco se lo facilitan las ramas de muchos árboles, principalmente el «bar» *ficus indica*, y el «pipul», *ficus religiosa*. Se le conduce al lugar, donde el mismo elige y coge las ramas a su gusto. No las come allí mismo, sino que carga la provisión necesaria para el día y se la lleva al campo. Desecha las hojas y la leña y tan sólo come la corteza; es un espectáculo curioso ver la habilidad con que, por medio de la uña que tiene en el extremo de la trompa, arranca de un tirón toda la corteza de una rama por pequeña é irregular que sea.

### Croniquilla

La semana pasada ha sido de esas que desean los corresponsales pamploneses, de los periódicos madrileños que trinan ahora contra Maura, porque ha dado garrote, ó piensa dárselo, al fondo de los reptiles, y de otros de provincias, dignos compañeros de aquellos.

La colocación de las placas de las tres calles cuyos nombres se han cacareado tanto estos días, ha sido el suceso.

Nada diré del acto á que me refiero, porque todos los lectores de EL Eco se habrán enterado de él por la reseña que iba inserta en el número del viernes, en la segunda plana, para más señas.

En lo que sí me ocupare, siquiera sea brevemente, es en lo que varios de los corresponsales á que hacía referencia más arriba, han comunicado á sus respectivos rotativos.

Fíjense ustedes en la percalina.

En uno de esos periódicos, de cuyo nombre no quiero acordarme, se dice que en la manifestación iban 8.000 personas; y como quiera que la manifestación estaba compuesta de liberales dinásticos y de republicanos, de lo dicho por el corresponsal del referido periódico se desprende que iban 8.000 personas entre republicanos y liberales.

En otro periódico de la misma catadura que el anterior se dice que 5.000.

Vamos, tres mil de diferencia, no es mucho.

—¿Y ustedes saben por qué esos corresponsales, y otros como ellos no han dicho que habían asistido veinte mil manifestantes?

—Pues, simplemente, porque no les dió la gana.

Resulta pues, que ó los corresponsales que en Pamplona tienen algunos periódicos de gran circulación, no saben hacer de corresponsales, ó saben hacerlo demasiado.

Yo no sé cómo hay personas que tienen un desahogo numérico tan grande, ó como se dice ahora en estilo modernista, que padezcan tan atrozmiento de numerorra.

He de hacer observar que esta enfermedad tiene intermitencias en ciertos corresponsales, porque hay veces, cuando les parece que baja en ellos la fiebre mucho, pero mucho.

Antes de aducir hechos innegables en demostración de eso, pareceme oportuno atenuar la gravedad de la enfermedad *numérica* que padecen los aludidos, recordando que no son ellos los que *baten el record*, pues hay por esos mundos otros corresponsales, que les aventajan á los de por acá.

Ahí están los de las distintas provincias del interior y de la periferia de España, que transmitiendo ceros precedidos de algunos guarismos significativos, hicieron que el primer recuento de los republicanos que aceptaban la jefatura del insigne... krausista Salmorón, diera un total de más de tres millones!!!, cifra que el Tío Paco (no Silvela sino el auténtico) dejó pronto reducida á un recuerdo si 500.000 ó 600.000.

Lo que no sé, es si la numerorra de estos informadores sufrirá las intermitencias que ya he dicho presenta la de algunos que aquí se estilán.

La cual es, en verdad, notable, por más de un concepto; como que sucede con ella lo contrario de lo que ocurre con todo paciente.

La intermitencia de un padecimiento siem pre supone alivio, siquiera sea breve y alternado; pero las intermitencias de la numerorra de algunos corresponsales que por aquí padecemos, agrava su dolencia. Véanse algunas muestras de ellas.

El cálculo que han hecho de los manifestantes del jueves contrasta con el que hicieron de los que figuraron en la inolvidable y hermosísima manifestación CATOLICA celebrada en nuestra ciudad el día 9 de Diciembre de 1903. En ella tomaron parte la mayoría de los católicos entusiastas pamploneses de todos los partidos políticos y los que no pertenecían á ninguno; y sabían ustedes cuántos calcularon algunos ilustres telefonadores de números que serían aquellos manifestantes? Pues unos poquitos centenaes, é que más.

Cuestión de lapiz, que en unos casos se corre poniendo ceros, que no deben aparecer, y en otros se rompe al comenzar á escribir los que la verdad exige.

Observo además que la intermitencia ó alternativa de que hablo, es más periódica que las tercianas y más frecuente que las fases de la luna, á quien este lunático saluda (aprovechando la ocasión) con todo el respeto que á su madre debe un hijo. Y, si no, recuerden ustedes lo que ha sucedido en el presente mes de las flores ó, más propiamente, de las intermitencias corresponsales.

También se están realizando grandes mejoras.

El hospital dirigido por el arquitecto señor Epalza (el mismo que dirige las obras del que se construye en Barañain) cuenta ya con buen número de edificios y supongo que pronto se terminará.

—No sucede lo mismo con el ensanche del puente del Arenal, cuyas obras llevan trazas de durar más que las de la catedral de Colonia y que el pelucón del *speaker* de la cámara de los comunes, que dicen es

eterno; y sin embargo la pronta realización se impone, pues su peso se hace difícil por impedirlo el tránsito extraordinario de gentes, los tranvías eléctricos, los tranvías de caballos, los carruajes, los camiones, los carros que á menudo se ven obligados á pararse é interrumpir la circulación.

—El saneamiento de la población que tan difícil resulta en esa, se ha realizado aquí hace mucho tiempo, llevando las materias fecales por medio de tuberías y sifones, á desaguar al mar, más allá de la Galea á 18 kilómetros de distancia de Bilbao.

—El ferrocarril de Las Arenas está abriendo un túnel que saldrá á la calle de la Esperanza y allí se construirá la Estación, evitando la penosa subida que hoy tiene por numerosas escaleras. Entonces podrá hacerle la competencia con éxito al de Portugalete, reduciéndole en beneficio del público, pues con un material excelente que ya posee, cuesta mucho menos el viaje.

Estas líneas están colocando doble vía y el trayecto se hará en 15 minutos. Esta mejora es importante.

—Las obras del Puerto adelantan todo lo más posible. Se ha terminado la torre y la farola de la punta del contra-muelle que ha de alumbrar con luz roja. La torre del rompe-olas, cuya última piedra puso D. Alfonso XIII, y que ha de tener la luz blanca, también adelante.

—Esas mejoras importantísimas se realizan, no con buenos deseos, sino con constante asiduidad al escritorio, á la fábrica y al taller. Este es el secreto que producen las riquezas y, como consecuencia, el engrandecimiento de las poblaciones.

—Si solo se piensa en la lotería ó en encontrar el tesoro como el alferz Mochilla, de *Los sobrinos del capitán Grant*, se acabaron los pueblos, lo mismo que las naciones; no solo no prosperan, sino que se desmoronan y concluyen por desaparecer. Esto debía saberlo España y lo sabe D. Francisco, pero, por lo visto, espera que la regeneración y la preponderancia vengan llovidas del cielo.

—¿Así estamos!

Y basta de meter la hoz en mías ajenas.

Pero dejemos ya á los corresponsales y pasemos á otra cosa.

El mismo día en que se verificó el cambio de placas, se corrieron novillejos en la plaza de toros, vulgar circo taurino.

Ya saben ustedes por el amigo Don Severo lo que sucedió en la tal corrida, y yo no voy á volver á reseñarla, sino que voy á decir *cuatro palabras* de ella.

El público que va á los toros, entre el cual me cuento yo, es de los más intransigente que come pan de trigo.

Como prueba de ello ahí va un caso que lo atestigüa.

Con la cuadrilla del *Llaverito* vino un pobre infeliz á quien llamaban, no se si de mote, *Bienvenido*.

¡Menuda bienvenida que le dieron al infeliz nuestros compatriotas!

Salió el *Bienvenido* á poner un par de banderillas y, por lo visto, lo hizo tan mal, yo no entiendo de esas cosas, que la plaza se le cayó encima, vamos al decir, á causa de las protestas del publicito.

El desgraciado torero debió de pasar las de Cain, pues yo le vi andar como no he visto andar á nadie.

Desde que puse el par origen de la bronca, ya no tuvo un punto de sosiego el pobre diestro.

Apenas salía al redondel, cataplúm, ¡qué de silbidos! ¡qué de imprecaciones!

Por fin el hombre optó por ponerse á cubierto y se metió en el callejón y me parece que hasta en un burladero.

Mientras estuvo á resguardo de las miradas del público, todo marchó bien; pero se le ocurrió al pobre asomar la uña del dedo meñique de la mano izquierda, y... ¡la vér diga, cómo le pusieron al amigo!

Y todo por un par de banderillas mal puestas.

Nada, que el público que va á los toros, es muy intransigente.

UN LUNATICO

### Los cultos de los Luises

Brillantísimos resultaron los cultos celebrados ayer, como todos los años en igual domingo, por la Asociación de jóvenes de San Luis Gonzaga en honor de su angelical Patrono. Y además de brillantes en alto grado fueron esos cultos prueba satisfactoria de la prosperidad de tan benemérita institución.

La Comunión general fué uno de esos actos que por el número de los concurrentes y por el fervor religioso resultan edificantes y consoladores, especialmente en estos tiempos en que tanto trabaja el genio del mal por atraerse la juventud.

A las once la iglesia de San Agustín ofrecía hermoso golpe de vista con el elegante decorado, la espléndida iluminación y el concurso que llenaba el templo, formando parte principal los socios.

Celebrando la Misa el M. I. Sr. D. Fermín Tirapu, Dignidad de Maestrescuela, la capilla de la catedral cantó una misa llena de bellezas musicales, que interpretó perfectamente.

En esta función el erudito y celoso Padre Aubert, Superior de la Comunidad de Misioneros del I. C. de María, pronunció con su notable elocuencia un sermón importante y bello sobre las causas del deplorable estado actual de la sociedad y sobre su remedio mediante la educación sólidamente cristiana de la juventud.

Por la tarde se celebró la procesión, que resultó magnífica y hermosa, presenciándola con satisfacción inmenso concurso en todo el trayecto.

En estos cultos se ha estrenado una preciosa efigie de San Luis, regalada por una persona sobre cuyo nombre se guarda absoluto secreto por encargo de la misma.

Dios le recompense tan buena obra y conceda cada día mayor prosperidad á la Asociación de los Luises á la cual tanto debe Pamplona en el orden moral y religioso.

### CARTA DE BILBAO

22 de Mayo de 1903.

Sr. Director del Eco de Navarra.

Mi estimado amigo. Cada día que pasa aumenta en población y en mejoras esta importante villa.

Son numerosas las casas que se ven en construcción lo mismo en Bilbao que en las márgenes del río Nervión.

En Las Arenas, en Algorta y en Santurce se están haciendo chalets con aspecto de casitas de juguete, pero que reúnen todas las condiciones del confort para residencia de verano.

De este fértil suelo brotan los edificios en los *hicos*, como brota el trigo en nuestros campos.—No hay más diferencia sino que la semilla que aquí se arroja á la tierra, son billetes de Banco, que á su vez brotan de las minas, de las industrias y del comercio, y por eso produce esos palacios con esbeltos torreones, esas villas con miradores artísticos, y esas fábricas con poderosas máquinas de vapor que al igual hacen ásperos lingotes de pesado hierro, que fino y sutil fluido para originar la luz.

Se han presentado los planos y sé de varios individuos que han comprado terrenos para fundar un nuevo pueblo que se llamará *Neguri*, entre las Arenas y Algorta. Por la situación se afirma que tendrá todas las condiciones higiénicas.

También se están realizando grandes mejoras.

El hospital dirigido por el arquitecto señor Epalza (el mismo que dirige las obras del que se construye en Barañain) cuenta ya con buen número de edificios y supongo que pronto se terminará.

—No sucede lo mismo con el ensanche del puente del Arenal, cuyas obras llevan trazas de durar más que las de la catedral de Colonia y que el pelucón del *speaker* de la cámara de los comunes, que dicen es

No me llevaré petardo si en la carrera del premio «Paris-Madrid» sucede algo parecido á los que vayan á Vitoria.

Los turistas llevaban un ancho brazal azul y encañado con dos escudos bordados en oro y otros verde, en los que se leía: «Escursión Paris-Madrid-1903.»

—Los automóviles venían con dos banderitas. La española y la francesa.

—Cinco llegaron con retraso por averías.

—Me dicen que un excursionista se rompió las dos piernas cerca de Zarauz al chocar el automóvil contra un árbol.

Aquí también chocó otro con un coche, rompiéndole la rueda al landó. No hubo desgracias.

—En Portugalete dieron serenata á los 60 que se hospedaron en el Hotel. Tocaron la *Marsellesa*, la *Marcha Real*, el *Guernikako* y la *Jota*.

—Con la conducta de los turistas que unos adelantaron la llegada para ver los toros y otros fueron á parar á Bilbao teniendo habitaciones en Las Arenas, el alcalde de este punto se incomodó y no quiso quemar la colección de fuegos que tenía preparada.

—Por la irregularidad de llegada la comisión receptora no pudo recibirlos con la solemnidad que pensaba.

—De modo que las autoridades, la comisión, los fondistas, el público y yo, todos hicimos la gran *plancha* saliendo á esperarlos.

Su affmo.

N. Espoz.

### POR LA HIGIENE

Ayer se reunieron en el Ayuntamiento bajo la presidencia del alcalde y convocados por él, doscientos cincuenta dueños de establos, labradores, poseedores de vacas y carreteros, con objeto de tratar acerca de la higiene en las cuadras.

En vista de que es muy difícil cumplir varios artículos de las ordenanzas municipales, como son los que disponen que los suelos de las cuadras sean impermeables y las paredes embalsamadas, cosas que gravan los intereses de los dueños de cuadras, se formaron cuatro ponencias encargadas de proponer proyectos.

Después de larga discusión se acordó que las cuadras quedarán blanqueadas antes de las fiestas de San Fermín; que en todas ellas se construya una canal para el desagüe de deyecciones; que el estiercol se saque de las cuadras dos veces por semana; que no se consienta el traslado de las basuras caseras á las cuadras; que las latas que se hallen en los basureros sean que madas para que no vuelvan á utilizarse; y que se practique exhaustiva vigilancia en varias casas que en esta población se dedican á traficar con esa clase de latas.

Todas estas disposiciones irán acompañadas de una recta fiscalización.

Además el señor Alcalde manifestó que sería muy conveniente que se inoculara á las vacas la tuberculina para evitar que adquieran la tuberculosis.

En este punto no estuvieron conformes la mayor parte de los dueños de vacas por temer que se les murieran.

En vista de esto el señor alcalde dijo que se practicaría un detenido examen del ganado vacuno cada dos días, imponiéndose una multa á los dueños de las vacas que se encontraran en malas condiciones.

La premura del tiempo y la carencia de espacio nos impiden reseñar más extensamente esta reunión.

### GACETILLAS

Anoche estaba el paseo de la Taconera completamente á oscuras.

Trece faroles estaban apagados y los arcos voltaicos daban luz á intervalos.

Respecto del paseo, ó salón, por que lo que es lo restante del jardín... ni la boca de un lobo.

El público joven protestó varias veces, y, para que esto no se repita, rogamos á quien corresponda que se haga luz en el asunto.

Se ha concedido real licencia á nuestro distinguido amigo y paisano el comandante de Artillería don Francisco Javier Edo y Magalón para contraer matrimonio con la aristocrática y bella señorita doña Dolores Escalera y Bonaplata.

Anoche entraron en esta capital nueve rollizas vacas aprehendidas por los carabineros en la frontera.

Estos animales se venderán en pública subasta.

La plaza de toros estuvo ayer bastante desanimada. Esto demuestra que las corridas de vacas no tienen aceptación, y mucho menos si son vacas como las lidiadas ayer por los accionistas de la *Trasatlántica*.

La tormenta anunciada por el ilustre sacerdote y eminente astrónomo señor Orcólega, y que ayer descargó sobre San Sebastián, según nos comunica nuestro estimado corresponsal en la ciudad donostiarra, amenazó también á esta ciudad, si bien sus efectos no se dejaron sentir. Desde la mañana encapotó el cielo con inmensos nubarrones, cayeron algunas chispitas de agua, pero la cosa no pasó á mayores. El día fué caluroso, y los paseos estuvieron muy animados, especialmente el de la Taconera á la caída de la tarde.

Parece ser que se ha desistido de dar una novillada el día del Corpus.

El general señor Quijada ha concedido permiso á gran número de jefes y oficiales de la guarnición, para que puedan trasladarse á Alasua con objeto de presenciar el paso de los automóviles que toman parte en la carrera Paris-Madrid.

Solamente del regimiento de Cantabria irán 23.

En el tren de la tarde salió ayer para Alasua con objeto de examinar el estado de la carretera y organizar los servicios de la Cruz Roja, el señor gobernador civil de la provincia.

Al señor Soler le acompaña el jefe de Vigilancia, señor Casi.

A las tres de la tarde marcharon á Alasua la sección ciclista de la Cruz Roja y el jefe y sub-jefe de la misma don Javier Arvizu y don Agapito Galtz, extraordinario entusiasmo con motivo de la carrera Paris-Madrid.

Los expedicionarios saldrán del Club Veleoipidista.

También marcharán hoy á Alasua los individuos de la Cruz Roja y varias parejas de la guardia civil.

Parece que muy pronto marcharán á Madrid, en representación de la junta tudelana de encanuzamiento del Excmo. Sr. don Gerardo Falces, don Aquilino Franco, don Fernando Morales y don Ruperto Cuadra, á fin de gestionar la pronta aprobación del presupuesto adicional que acaba de formarse para la terminación de las obras que dicho importante proyecto requiere.

Este presupuesto adicional asciende á 53.000 pesetas.

Ayer lucharon en el Juego Nuevo *Mardura* y *Paco* (de Uleaga) contra dos, contra *Machin* y *Anotar* azules.

La victoria se decidió por los azules.

Hay grandes deseos de ver jugar á *Anotar*, pues nada debe importarle para tirar otra vez de *faena* el que ayer no mató el brazo con seguridad y estuviera desahogado. Tiene grandes condiciones de jugador y los aficionados al sport vasco tenemos grandes deseos de aplaudirle.

Ayer terminaron los solemnísimos cultos con que la Asociación de Hijos de María han celebrado durante ocho días el 50º aniversario de su instalación.

En las funciones de mañana y tarde el templo se vio lleno de fieles y ofreció el mismo brillante aspecto que durante todo el octavario.

En Yesa fué encontrado ayer á las once de la mañana flutando en el río Aragón, término del Rincón del Royo, el cadáver de un joven llamado Domingo Aranguren, de 16 años.

Una cuerda con anzuelo y dos anguilas estaban arrolladas al cadáver.

La Guardia civil de Sangüesa ha practicado un *cacheo* entre los muros recogiendo gran número de armas.

La comisión ciclista de Tolosa ha rogado á la de esta capital que asista para dicho punto algunos ciclistas para que sirvan de pilotos.

Al efecto saldrán para Tolosa varios ejemplares de esta capital.

En nombre de los ciclistas de esta capital rogamos á los vecinos de los pueblos por los cuales han de pasar los automóviles, cuiden de tener rectificados á los perros que suelen acometer á las bicicletas y automóviles, pues bien pueden ser causa de alguna desgracia lamentable.

Dicen de Tudela que el joven de aquella ciudad Juan Párrams Pérez, de doce años, que conducía un carro, tuvo la desgracia de que éste, volcando á consecuencia de haberse desbocado el caballo que lo arrastraba, le causara contusiones graves.

El joven fué conducido al hospital en estado que infundía temores.

Ha fallecido en Tudela la señorita doña Ventura Bertrand hija del dueño del restaurant de la estación del Ferrocarril.

En la misma ciudad de Tudela falleció la señora doña Gregoria Ramirez Urrutia viuda de Gaban.

Damos el pésame á las dos familias.

En la secretaría del Instituto general y técnico se han recibido los títulos de *Bachiller* expedidos á favor de don Miguel Berazaluze y don Pedro Izquierdo.

El gobernador civil de la provincia ha dispuesto dispuesto en Alasua que mañana se riegue la traviesa de la carretera, y que no circule por ella persona alguna.

A esto ha agregado alguna otra determinación conducentes al mismo fin de evitar desgracias.

Esta tarde saldrán para sus posesiones de Bartz donde se proponen pasar una larga temporada, el conocido capitán don Pedro Ciga y su distinguida señora.

Las flores consagradas á María en la capilla de los PP. Escolapios resultaron anoche llenas de vigor y aroma, gracias á la ardorosa plática del R. P. José Gritas, que movió la inteligencia del público ilustrado, con la sublimidad de su concepto y el corazón de los niños con la ternura de sus frases, al presentar á María como auxiliadora de los cristianos.

El alumno Esteban Monarri refirió con soltura oratoria el precioso ejemplo relativo al combate y victoria de San José de Calanz sobre el demonio.

En los intermedios de la música ofrecieron á la Virgen hermosas flores aromáticas dadas por la poesía, los niños Enrique Noguera, Aurelio García y José Martialay.

El respeto al santuario estuvo los aplausos.

Puede calcularse en algunos centenares el número de personas que se proponen presenciar en Alasua el paso de los automóviles que toman parte en la carrera Paris-Madrid.

No son pocos los que marcharán á Vitoria con objeto de ver en dicha ciudad el paso de los automovilistas y presenciar las fiestas organizadas por el Ayuntamiento vitoriano en honor de los corredores.

Hoy estarán expuestas á la adoración pública en la iglesia de San Agustín las artísticas efigies de la Inmaculada Concepción y San Luis Gonzaga, pertenecientes á la Asociación de jóvenes.

Anteojos Roca de precisión. Únicos que conservan y mejoran la vista, con garantía se dan á prueba y no siendo satisfechos á la vista se devuelve el dinero; los únicos acreditados ópticos de Madrid M. J. Roca. Los de Navarra los pueden adquirir á precio tarifado en casa de su representante don José Rodríguez, paseo de Valencia núm. 22, en Alasua. Para más detalles pídase el catálogo, que se entregará gratis.

**Ningún específico para curar**  
 los callos puede competir con el *Callidica Escriba*. Su autor el farmacéutico don J. Escriba de Barcelona (Fernand VII, 7), nos dice que durante los trece años que viene fabricándolo ha vendido más de 4.000.000 de frascos, á 6 reales cada uno.

**BOLETIN RELIGIOSO**

**SANTORAL**  
 Día 26 LUNES.—San Urbano Papa.—La reputación de ciencia, integridad y sabiduría del fraile Eldebrando se extendió de tal modo, que el Pontífice León IX le mandó salir de su monasterio para llevarse de conserjero, B. jo el Pontificado de los Papas Nicolás II y Alejandro II gozó de gran influencia y fué el alma de sus consejos. A la muerte del último de estos Pontífices todo el pueblo pidió se elevara al Pontificado, á lo que accedieron con gran entusiasmo todos los Cardenales, siendo proclamado con el nombre de Gregorio VII, al año 1073.  
 También se conmemora hoy San Bonifacio, Papa.

«De que sirve al hombre ganar todo el mundo si pierde su alma?»  
**CULTOS**  
 Oficio de San Gregorio con rito doble y color blanco.  
 En la *Catedral*.—A las nueve Horas menores y misa.  
 A las tres y media, vísperas, completas, rosario, maitines y laudes.  
 El Rosario de los Esclavos á las ocho.  
 En San Saturnino.—Cuarenta Horas, desde las seis, hasta las ocho.  
 En Santo Domingo.—Función á San Urbano. A las diez, misa solemne con sermón á cargo de D. Demetrio Ripalda.  
 En San Agustín.—A las nueve de la mañana novena á Santa Rita de Casia.  
 En las Salvas.—Ejercicios espirituales de la Guardia de Honor, dirigidos por el R. P. Arregui, de la Compañía de Jesús.

**Flores de Mayo**  
 En San Agustín.—A las cinco y cuarto de la mañana.  
 En San Nicolás.—A las siete y media de la tarde.  
 En San Fermín de Aldapa.—A las seis de la mañana y á la siete de la tarde.  
 En Oajuchinos.—A las seis de la tarde.  
 En las Josefinas.—A las seis de la tarde.  
 En los Escolapios.—A las siete.

**SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS**

San Saturnino.—Mayor 22, 3.º izqda.  
 San Lorenzo.—Casa parroquial.  
 San Nicolás.—San Gregorio 17, 2.º  
 San Juan Bautista.—Navarrería 35, 3.º  
 San Antonio.—Casa parroquial.

**ESTAFETA LOCAL**

**COTIZACION DE AYER**

Valores de Navarra	Ant.	Ult.
Deuda provincial el 4 por 100	103	108
Deuda municipal el 4 por 100		
Oro de Navarra		
La Póliza Española		
Fábrica del Biscaia (Vera)		
Id. obligaciones al 5 por 100		
La Vinícola (Compañía)		
Telera Macinosa Pamplonesa		
Banquero de Batain		
Agua de Arista		
Iula		
Ascarera (Mardilla)		
Ascarera (Tudela)		
La Agrícola, acciones de 500 pesetas		
4.º 5.º Series con 60 por 100 de interés		
Banca Pamplonesa		
La Vaca Navarra		
Id. completamente liberada	138	
Electricidad		
Electricidad		
La Actividad		
Electricidad		
Electricidad		
La Vasconia	170	
Agua mineral de Burlada	106	
Electricidad de Kellas	100	

(Del Boletín de los Corredores de Comercio á Pamplona.)

**Nuestra información**

**Conferencias telefónicas DE LA REGION**

**Alava**  
 Vitoria 24 (8 noche).

**De arte**  
 El concierto que anoche dió en sus salones «La Filarmónica de Vitoria» con motivo de su inauguración, resultó muy notable.

El numeroso público aplaudió estrepitosamente y con justicia la acertada ejecución de todos los números.  
 Con tal resultado es muy probable que la citada sociedad se arriesgue á dar un concierto en el Teatro Principal, pues anoche demostró que tiene elementos sobrados para ello.

**París-Madrid**  
 Es el asunto único del día, que absorbe la atención de todo el vecindario.

Esta mañana se ha verificado la última revista de los pilotos ciclistas que han de prestar servicio pasado mañana, resultando que están perfectamente adiestrados para desempeñar su cometido.  
 Los pódidos de sitios en tribunas para presenciar el paso de los automóviles au-

rán ser instantes.  
 A las tribunas ya construidas, se segregan otras, que serán levantadas mañana á todo precio.  
 Han salido comisiones de la Diputación hacia los límites de la provincia en una y otra dirección, con objeto de ver si están cumplidas las órdenes dadas y dispuestas todos los servicios.

**Del día**  
 El día de hoy ha dado muy poca materia para estas crónicas.  
 Hasta el mediodía el estado atmosférico ha sido regular; pero después lo hemos tetrado despacible: en las primeras horas de la tarde ha llovido. La temperatura es cá-

lida y á última hora de la tarde ha comenzado á llover. Los conciertos musicales que se celebraron en el paseo de la Florida, el día 23, ya nada más ocurre.

El correspondiente.

**CARCEL DE PAMPLONA**  
 Existencias en el día de ayer:  
 De causas pendientes 34  
 Arresto mayor 8  
 En expectativa de juicio 8  
 Total 60

**MERCADO DE CEREALES**

Hé aquí los precios que rigieron ayer en esta ciudad:

ROBO	Doble decálitro	
Reales vellón	Pesetas	
Trigo	22,70	4,05
Avena	11,50	1,62
Cobada	14,00	2,51
Habas duras	18,00	3,48
Beza	18,00	3,18
Mais	18,00	3,30
Aiscol	15,00	2,56
Girón	15,20	2,70
Alholva	17,00	3,05

**Pasatiempos**

**CHARADA**  
 Remitida por «La Vinda de los siete»  
 Atiende que no es un dos lo que te voy á decir.  
 Tercia si tienes que Dios sigue tus obras en pos y te sabrá bendecir.  
 Y la maldad un dos tres como está de este modo se apartará de tí pues irás á baños después y te curarás en todo.

**Solución á la charada del día 23:**  
 DO-MIN-GO  
 Han remitido soluciones exactas: «Un tafa llés», «Un inverdanza», «El raro», «Calaverón» y «Uno que fuma cajetillas».

**Buzón.**  
 «Rompelanzas y C.ª».—Es un usted un charadista, amigo; admitida.  
 «Uno de Pedrola».—Hombre, ¡por Dios! de Pedrola había usted de ser; todos los geroglíficos que manda van al cesto y encima un hisopazo de toda el agua de San Benito pa que se lave su pecu.  
 «Un durro».—Su charada primera es muy sencilla y la segunda también se clar.  
 «Un güespepe del hotel etc.»—Acuérdese usted de mis advertencias. La 1.ª, sepámonos cortos; la 2.ª huir de fugas como de una suagra enfadada. Al cesto vá todo por esas razones.  
 «La Jacintona».—Vaya, señora, dedíquese á la plancha que lo hará mejor que las charadas.  
 «Un Naturalista».—Su charada, pelieguda, es buena fuera de duda.  
 «Bombita chico».—Admitido el primer geroglífico; el segundo se pasa de güdo.  
 «Un casante aburrido».—La primera charada corriente; la segunda muy sencilla; los geroglíficos tienen la solución embotellada.  
 «Ignacia la del tumor».—¡Pobrecita! Se la vé á Vd. sufrir, y es el caso que en medio de sus dolores, no le ha ocurrido otra cosa que copiar... y enviar.  
 «Bu-Hamara».—No es publicable. Se ha dejado una N. en el tintero.  
 «Cachalote».—Manda Vd. esas galimatías al «Péle Méle». Aquí no sirven.  
 «Espinilla».—Muy mal, y otra que haga usted bien llevésela en propias manos á M...  
 «Un amigo de Luisa».—No pagaba Vd. con el primer premio de la lotería á los solucionistas de su charada, aunque diese V. solo un perro chico.  
 «Moquita».—Cuando hagamos un periódico titulado «La Charada», que con el tiempo todo se andará, puede Vd. emplumarnos esa de tres versos de cinta... digo, de versos.  
 «Cente, Comitre, Pelaz y C.ª».—Admitida.  
 «Tienen ustedes ahí la hoja del calendario que me dicen? porque podían mandarla y así, con más certeza, podría yo sentar las costuras á todos los desahogados que se cuecen por aquí.  
 «Un descendiente de Adán».—La charada esa es más coja que Romanones. El marco de puntos... francamente, no estoy para marcos.

DON CÁNDIDO.

**En Jai Alai.-Suceso lamorable.-El tiempo.**

A las cuatro y cuarto de la tarde se ha jugado en el frontón un partido de pelota entre los jugadores Joaquín Larrañaga (Chiquito de Azcoitia) y Andrés Juaristi (Susterra) contra José María Urcelay y Francisco Arano (Baltasar).  
 El partido que era á 20 tantos y se atravesaban 250 pesetas de cada parte, había despertado vivo interés como lo demuestra el hecho de que pasaran de 4 000 personas las que había en Jai-Alai.

Genaron Urcelay y Baltasar dejando á sus contrarios en 7 tantos.  
 —En la línea del ferrocarril de San Sebastián á Hernani ha tenido la desgracia de caerse por un terraplén de 8 metros de altura, el obrero Laureano Martínez causando tres heridas graves en la cabeza.  
 En una camilla fué conducido al hospital.  
 —El paseo de las doce en el Boulevard ha estado concurridísimo. La banda municipal ejecutó un escogido concierto.

**DE MADRID**

**Primera conferencia**

Madrid 24 (6 tarde).  
**Automovilismo**  
 En Versalles se nota gran afluencia de amateurs, ávidos de presenciar el paso de los automóviles.

En el tren correo han salido para Burdeos cinco inspectores encargados de vigilar las carreteras.  
 En Versalles hay cuarenta y ocho automóviles y ciento cuarenta y siete bicicletas. Las comisiones nombradas al efecto trabajan sin descanso.  
 En Burdeos se nota también gran animación.

Se están ultimando los trabajos para recibir á los automovilistas con una recepción. Además habrá iluminación á la venciencia.  
 Un despacho de Chertreuse da cuenta de haber llegado á aquella población el primer automóvil llamado Renault, que ha recorrido 74 kilómetros en 45 minutos.

El segundo, «Kugig» llegó un minuto después.  
**El tifus**  
 Hoy han ocurrido tres nuevos casos de tifus.

Durante las últimas veinticuatro horas han fallecido tres atacados, ingresando once de éstos en el sanatorio del cerro del Pimiento.  
 El total de apestados es de 101.  
**Los republicanos**  
 En el salón de conferencias del Congreso han celebrado una reunión los diputados republicanos con objeto de cambiar impresiones acerca de la campaña que han de emprender en las Cortes.

**Una revolución**  
 Dicen de Santo Domingo que han sostenido un reñidísimo combate los revolucionarios y las tropas del gobierno.  
 No se dice de quien fué la victoria.  
 Los revolucionarios volaron el arsenal de Santiago.

Se ha ido á pique el cañonero «Colón».  
 Entre los ahogados, cuyo número se ignora, se encuentra el candidato á la presidencia de la república dominicana M. Deschamps.

**De Barcelona**  
 El señor Mella ha salido para Lérida.  
 En las estaciones del tránsito fué aclamado.

En la estación de Manresa era esperado por cerca de dos mil carlistas con una música.  
 —Ha sido autorizado el general Bargés para que cese en el mando de capitán general de Cataluña.  
 —Los obreros carpinteros han celebrado un mitin.

Los oradores excitaron á los no asociados á que entren en sociedades.  
 —Se han declarado en huelga todos los obreros de una fábrica de cemento.  
 —Los obreros zapateros han celebrado un mitin para protestar del trabajo á destajo.  
 —La sociedad de Artes Libres ha celebrado otro mitin.

Los oradores recomendaron á los obreros que educasen á sus hijos en el odio al militarismo.

**Segunda conferencia**

Madrid 24 (11 noche).  
**De política**

**Propósitos de Moret.-No hay inteligencia.-Los republicanos.**  
 Se sabe por referencias que el señor Moret piensa adoptar en el Congreso una actitud de independencia, sin abandonar por eso sus ideales democráticos. Aboga el propósito de tomar parte activa en los debates, esperando que de su campaña salga el renacimiento del país. También mantendrá en el Congreso las conclusiones de su discurso de Zaragoza. Pasadas las elecciones emprenderá el señor Moret una campaña de propaganda por las provincias.

—Los amigos del señor Romero Robledo niegan que exista entre este y el Gobierno inteligencia de ninguna clase para futuros acontecimientos.  
 —En la reunión celebrada esta tarde por la minoría republicana, se trató de la designación de actas. En el reparto han salido favorecidos: Menéndez Pallarés, por Sevilla y Coruña; Melquiades Alvarez por Algeciras, Salamanca y Barcelona; Pi y Arsuaga por Alicante y Gerona; Lerroux por Terrorella y Tarrasa; Muro por la Almunia; Azcoarate por Montilla; Valés y Ribot por Badajoz; Morayta por Manresa y Tresjano por Logroño.

**Combinación militar.-El Príncipe Enrique.**  
 Corren rumores en los círculos militares de que en breve firmará el Rey una combinación de altos cargos militares, entre ellos á dirección de la guardia civil.  
 En el ministerio se guarda gran reserva y aún se niega el rumor.

—En el tren de Galicia ha llegado el príncipe Enrique de Prusia. Esperablemente en la estación el Rey vestido de coronel prusiano, Príncipe de Asturias, Cuarto Militar, Gobierno y autoridades.

**PARIS-MADRID**

**Muerte de tres automovilistas.-Heridos. Animación**  
 Los periódicos parisienses y los madrileños se ocupan extensamente de la carrera París-Madrid.  
 Es la nota del día. El tema único en todas las conversaciones. Los desgraciados accidentes ocurridos son acogidos con sentimiento, pero el match deserta tan visiblemente interés que la atención sólo está fija en el primer automovilista que llegará á la meta.

Hasta las ocho cincuenta de la mañana llegaron á Versailles 127 coches, con intervalos de un minuto. La multitud prodigó á los automovilistas ovaciones entusiastas.  
 El automóvil núm. 255, Arvey Foster, tuvo que regresar á París conduciendo á un ciclista, al cual había atropellado y causado heridas gravísimas.

Otros automovilistas atropellaron á varios curiosos.  
 En el trayecto de París á Versailles el automóvil de Marcelo Renault, vencedor de la carrera París-Viena en 1902, chocó contra la puerta de un paso nivel de la vía férrea, haciendo explosión y resultando muertos Renault y el *chafeur* que le acompañaba. El coche quedó destruido.

La madre de Marcelo Renault estuvo en el Club Francés de París para conocer detalles, y al comunicarse el desgraciado fin de su hijo exclamó valerosamente: «Muerto Marcelo, quiero que siga Luis.» Este, que guía otro carruaje, es hermano del infelizmente automovilista.

El coche número 5, guiado por Loraine Barrow quedó destruido al querer Barrow desviar el coche de un perro que había en la carretera, resultando muerto el *chafeur* y con heridas graves el dueño del automóvil.

A las tres, cuarenta y siete de la tarde llegaron á Burdeos 36 entre grosses voitures, voitures légères, voitures y motociclettes. Los corredores han entrado en el siguiente orden:

El primero el núm. 168 de la casa Mors, que hizo el recorrido á razón de 138 kilómetros por hora; el segundo llegó el coche núm. 3 guiado por Louis Renault; el tercero el núm. 96 de Mr. Salleron; el cuarto el núm. 1 de Farrot, y el quinto el núm. 78 del baron de Krawhs.

Cerca de París voló un coche, pero arreglados los desperfectos siguió la carrera. Resultaron además contusionados varios corredores y *chafeurs*.

El público ovacionó á los corredores. Aumenta el entusiasmo.

**OTROS ASUNTOS**

**Torero herido.-Mella.-Cardenal moribundo**  
 Zaragoza.—En la corrida de esta tarde ha sido cogido el matador Lara por el sexto toro, causándole una herida en el labio izquierdo del ano con rotura del intestino recto.

—Lérida.—Ha llegado el elocuente orador Sr. Vazquez Mella.  
 Fué ovacionado por el público.

—Roma.—Se encuentra en estado moribundo á consecuencia de un ataque apoplético el prefecto de los Palacios cardenales.

**Telegramas y telefonemas**

Madrid 24 (11:50 noche).  
**Función teatral**  
 En el teatro Español se está celebrando una función organizada por la sección artística de la Tertulia progresista en honor de los diputados republicanos.

En un palco estaban el señor Salmerón y su familia.  
 En otras localidades se veían la mayor parte de los diputados y significados republicanos.  
 Se tocó la Marsellesa. Reinó gran animación.

**De madrugada**

Madrid 25 (1:50 madrugada).  
 Acaba de terminar en el Ateneo la velada organizada en honor de Gabriel Rodríguez. Hablaron Azcoarate, Echegaray y Pedrel y Moret ensalzando las cualidades del eminente catedrático.

—Lérida.—Al mitin han asistido 4 000 personas.  
 El señor Vazquez Mella pronunció hermosísimo discurso político religioso, basado en las ideas tradicionalistas y regionalistas. Ovacionado, orden completo.  
 Mañana será obsequiado con un banquete.

**!!!MUEOTOS POR UN AUTOMOVIL!!!**

Madrid 25 (3 madrugada).  
**(Urgente)**  
 Telegrafían de Angulema que el automóvil de Mr. Taurang atropelló á dos soldados y un niño, matándolos.  
 El *chafeur* también quedó muerto y Mr. Taurang se halla gravísimos.

**LA CARRERA PARIS-MADRID.**

Madrid 25 (3:10 madrugada).  
 Aquí solo se habla de la carrera de auto-

**Finca cerca de Pamplona**

Compuesta de unas 50 robadas de regadío y secano, con mucha agua, habitación y otras dependencias.  
 SE ARRIENDA  
 Informaán Estafeta, 15 piso tercero.

**Fábrica de aguardientes**

RAIMUNDO TEILLET, Irurzun (Navarra) Dispongo de una gran partida de vinos finos, clase superior á 13 y 15 reales cántaro.  
 También tengo aceites especiales para iglesia y finos para cocina. Se compran vinos y aguardientes para destilar.  
 12-5 (a)

**Para hacer hondalán**

El que quiera comprar ó alquilar un malacate doble para labrar, diríjase á Francisco Salsas, Esclava 10, Pamplona hay de venta 30.000 utores de castaño y de boj para las viñas.  
 5-5

**Pastos**

Se arriendan los del Vedado de Peñafiel (vulgo Eguaras) sito en jurisdicción de Vallieros; el precio y condiciones informará en Oajalhorra don Lorenzo Lana.  
 8-8 (a) p

**Fonda en Alsasua**

La acreditada fonda de Francisco Alcalde de Huarte-arakil, se ha trasladado á Alsasua fonda de Andrés Mendía, inmediata á la estación del ferrocarril donde se servirá con esmero y economía.  
 4

**Bocoyes en venta**

En el almacén de Hijos de Lorenzo Ortiz en Aolz (Navarra), hay 50 para vender.  
 En el mismo hay grandes existencias de vinos finos de Aragón á los precios de 13, 14 y 15 reales cántaro.  
 10-5 p

**Escobas**

Se venden escobas duras de brezo á precios económicos en casa de don Prudencio Azagra, comerciante en granos en la villa de Villava.  
 8-7 p

**Academia de 2.ª enseñanza**

Incorporada al Colegio de Santa Tomás de Aquino Mercaderes, 20, Pamplona.  
 El día 1.º de Junio principiarán las clases de todas las asignaturas que comprende la 2.ª enseñanza para los alumnos que precisen examinarse en Septiembre.  
 Por este solo año, y según las disposiciones vigentes, los alumnos que temen aprobadas las asignaturas de los cinco primeros cursos, pueden hacer el sexto y último del Bachillerato en los exámenes de Septiembre, pero lo cual recibirán la enseñanza en esta Academia con arreglo á los programas oficiales.  
 Desde dicho día, 1.º de Junio, quedará también abierta la clase especial preparatoria para los alumnos de 1.ª enseñanza que deban sufrir examen de ingreso en la 2.ª enseñanza, en el propio mes de Septiembre.  
 Se admiten alumnos internos y externos.  
 Cuantos detalles se deseen los facilitarán: don Juan Huici Representante de la Academia, y don Doroteo Yoldi, Director del Colegio.  
 24, 25, 27, 30, 31 M. y 2 J. 6-2

**El amontillado "Perete"**

de la casa ALFONSO PEREZ, de Jerez de la Frontera, que tan acreditado está por todas partes por su estilo fino y bouquet agradable, se vende en esta plaza en los establecimientos siguientes:  
 Don Domingo Apesteguía, Zapatería 36; don Basilio Fuentes, San Agustín, 4; don Francisco Eraso, Mayor y Esclava, 7; Engenío Eraso, San Nicolás, 13; don Manuel Click, Calderería 19; don Félix Cuevas, Comedias, 20 y señora viuda de Ayerra, San Miguel, 5.  
 Único representante don Juan Olaz, Estafeta, 55, piso primero, Pamplona.  
 8-2

**Perdida de billete**

En la estación del ferrocarril se perdieron un billete de 50 pesetas y un décimo de la lotería, la mañana del 22 del actual pertenecientes á un soldado que marchaba con licencia. El que los encuentre puede entregarlos en la calle San Nicolás núm. 68.1.º y se le gratificará.  
 8-1

**Bañeras de todas clases**

Hay de alquiler y venta variado surtido á precios sin competencia.  
 Ocasión de una ducha con todos los adelantos de hidroterapia.  
 R. Laforgue, Mayor 94, lampistería. (a) 5-8

**Baños termales de Belascoain (Navarra)**

Agua mineral alcalina bicarbonatada sódica ESPECIALÍSIMA para la curación radical de cólicos hepáticos y nefríticos albuminarios, Catarros vesicales y reumatismo gotoso.  
 MARAVILLOSOS y sin rival por sus rápidos y sorprendentes efectos para la disolución de Cálculos, mal de piedra y arenillas.

BALNEARIO reformado y montado con arreglo á los más modernos adelantos, excelente fonda y restaurant, sala de recreo, billares, etc., etc., y magnífica capilla para el culto. Rápido y cómodo servicio diario de carruajes desde Pamplona y viceversa.  
 Temporada oficial del 15 de Junio al 30 de Septiembre.  
 Médico Director Dr. D. Remigio Rodríguez.  
 Para más informes y pedidos de habitaciones diríjase con anticipación á la sociedad propietaria *Burlada y Belascoain*, Espoz y Mina, 2, principal, izquierdas, Pamplona.  
 45-8 (a)

**Establecimientos**

**Provinciales de Beneficencia de Navarra**  
 En la administración de los mismos, sito en el Hospital, se admitirán proposiciones hasta el día 27 del actual y hora de las once de la mañana, para el suministro de vaca y carnero bajo el pliego de condiciones que se halla de manifiesto en dicha administración.  
 Pamplona 14 de Mayo de 1903.—Por acuerdo de la comisión, el administrador, Vicente Marton.  
 x 12-9

Len de EL ECO DE NAVARRA.

